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В преддверии открывающейся 26 марта в Душанбе конференции RECCA-V мы
встретились с послом республики Таджикистан в Швейцарии и постоянным
представителем Таджикистана при ООН Салохиддином Насриддиновым. В интервью
Нашей Газете.ch он рассказал о связях между Таджикистаном и Швейцарией,
международном сотрудничестве и глобальных вопросах.
|
Several days before the conference RECCA-V, that opens on the 26 March in Dushanbe, we
talked to the ambassador of Tajikistan in Switzerland and the permanent representative to
the UNO in Geneva - Salohiddin Nasriddinov. In his interview he described the relations
between the two countries and pointed out the role of international collaboration.
Salohiddin Nasriddinov on Switzerland, WTO and Problems of Central Asia

Наша Газета.ch: Господин Посол, в советское время Таджикистан часто
сравнивали со Швейцарией. Так ли похожи эти две столь удаленные страны?

Салохиддин Насриддинов: У нас очень много общего. Прежде всего, это горы,
которые определяют культуру и быт обоих народов. Главное место отдыха и занятий
спортом – тоже горы. Не будет открытием тот факт, что самые известные
горнолыжные станции и базы Советского Союза находились именно в Таджикистане.
Так же, как и для швейцарцев, зимние виды спорта имеют для нас особое значение.
Сегодня мы восстанавливаем былые традиции и при помощи наших швейцарских
коллег заново выстраиваем инфраструктуру, необходимую для горного туризма.
Очень радует, что за последний год значительно выросло число туристов из
Швейцарии, желающих посетить нашу республику.

С чего начались и как развиваются взаимоотношения Таджикистана и
Швейцарии?
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Швейцария – один из наших давних и хороших европейских партнеров. Она была
одной из первых, кто после распада СССР признал независимость республики
Таджикистан. В декабре 2012 года мы будем отмечать 20-летний юбилей
установления дипломатических отношений между нашими государствами. А
посольство Таджикистана в Швейцарии было открыто совсем недавно – 7 апреля
2011 года. Мы надеемся на ответные шаги и со стороны наших швейцарских коллег,
так как сейчас в Душанбе работает только Агентство по сотрудничеству. Посольство
Конфедерация открыла только в Астане. Тем не менее, это не мешает нам с каждым
годом расширять сферу сотрудничества.

В каких именно областях удалось достичь наибольших успехов?

На данный момент реализуются около 20 совместных проектов, преимущественно в
сферах образования, здравоохранения и подготовки специализированных кадров.
Швейцария оказала нашей Рабочей группе большую помощь в подготовке
универсального периодического отчета по правам человека. За что я бы хотел
выразить отдельную благодарность.

Как обстоят дела в экономической сфере? Главными экспортными товарами
Таджикистана традиционно были хлопок и алюминий. Интересуют ли они
швейцарцев?

Общий товарооборот вырос в 2011 году на 40% по сравнению с 2010 годом и
составил почти 63 млн. долларов. Действительно, главными продуктами экспорта
являются хлопко-волокно и первичный алюминий, которые продаются в виде сырья и
перерабатываются уже в Швейцарии. Почти весь поступающий в Швейцарию хлопок
поступает на переработку на заводы в Винтертуре.

Таджикистан заинтересован во вступлении в ВТО. Участвует ли Швейцария в
этом процессе?

Да. Правительство Швейцарской Конфедерации одним из первых выразило
готовность поддержать процесс вступления Республики Таджикистан и с 2001 года
оказывает техническую и консультативную помощь посредством реализации
программ СЕКО.

Таджикистан подал заявку на вступление в ВТО в 2001 году, но до сих пор
окончательное решение по этому вопросу не принято. Чем вызвана такая
задержка?

Вступление в ВТО – это очень длительный, сложный и многоплановый процесс,
который требует тщательной подготовки. Основное внимание уделяется приведению
правовых, таможенных и налоговых норм законодательства республики Таджикистан
в соответствие с требованиями организации. Более того, необходимо проведение
институциональных реформ, что требует времени и финансовых средств. Не
забывайте, Россия подала заявку на вступление в ВТО в 1994 году, а была принята в
2012 году.

Каким образом повлиял факт вступления России, одного из главных
партнеров Таджикистана, во Всемирную торговую организацию?



Мы, прежде всего, поздравляем наших российских коллег с удачным завершением
этого длительного пути и желаем, чтобы работа в рамках организации
способствовала успешному развитию российской экономики. Теперь в ВТО мы можем
заручиться поддержкой еще одной страны. Сейчас уже подписаны протоколы со
странами, поддерживающими нашу заявку – это Китай и Турция, в ближайшее время
ожидается подписание протокола с Тайландом. Ведутся также активные переговоры
с США и Евросоюзом. В скором времени планируется их завершение. Со всеми
остальными странами осталось только прийти к договоренности по незначительным
техническим вопросам.

Какие преимущества получит Таджикистан от вступления в ВТО?

Мы сможем полноценно включиться в мировую торговую систему, что даст
возможность увеличить объемы экспорта наших главных товаров – хлопка,
алюминия, воды и сельхозпродукции. Такое развитие позволит в значительной
степени расширить наши торговые связи и поднять значение Таджикистана в
регионе, который стремится уйти от ярлыка «неблагополучный» и постепенно
выстраивает систему эффективного сотрудничества и развития. Мы ожидаем, что
совершенствование законодательства и улучшение инвестиционного климата
увеличит приток инвестиций в нашу экономику.

Схожие задачи ставит и предстоящая Конференция регионального
экономического сотрудничества по Афганистану (RECCA-V), которая
проводится уже в пятый раз. В чем особенность дискуссий, которые пройдут в
Душанбе 26-27 марта?

RECCA – конференция уровня министров иностранных дел и министров экономики,
которая задумывалась как площадка для обсуждения всеми странами
среднеазиатского региона дальнейшего восстановления Афганистана и пути его
мирного развития и политико-экономического сотрудничества со странами-соседями.
Понятно, что стабильность в регионе во многом зависит от того, что именно
происходит в этой стране. Заинтересованность в вопросе проявляют и страны
географически удаленные от Афганистана. Например, одними из активных
участников прошедших четырех конференций в Кабуле (2005), Дели (2006),
Исламабаде (2009) и Стамбуле (2010) были США и страны Евросоюза.

На конференции 2012 года в столице Таджикистана представители более 40 стран и
более 30 международных организаций, в том числе Программа развития ООН,
Международная организация труда и Управление ООН по наркотикам и
преступности, обсудят целый ряд вопросов, касающихся развития Афганистана и
региона в целом. В первую очередь, необходимо посмотреть, как выполняются
обязательства и проекты, принятые на предыдущей встрече в Стамбуле. В качестве
приоритетных направлений выделяются конкретные локальные проекты,
направленные на формирование транспортной и энергетической инфраструктуры в
Афганистане. Живой интерес вызвали проекты, предложенные Таджикистаном –
развитие железнодорожного пути Афганистан-Таджикистан-Киргизия, постройка
автомобильной трассы, соединяющей Таджикистан, Афганистан и Пакистан.
Сангтудинская ГЭС-1, построенная при активном участии России, положительно
сказалась на энергетической стабильности региона. Теперь мы планируем постройку
линий электропередач, которые бы позволили поставлять электроэнергию напрямую
в Афганистан.



Примут ли участие в конференции первые лица государства?

В программе встречи запланировано участие президента Таджикистана Эмомали
Рахмона и президента Афганистана Хамида Карзая, которые будут открывать
встречу. Однако 25 марта в Душанбе, как и во всей Средней Азии, будут отмечать
Навруз, традиционный праздник нового года по солнечному календарю. На
торжественные мероприятия приглашены главы соседних государств. Помимо главы
Афганистана свое присутствие подтвердили президенты Ирана, Туркменистана и
Турции. Возможно, они задержатся на несколько дней, чтобы принять участие в
дискуссиях по Афганистану. В программу конференции также входит проведение
крупного научного симпозиума и бизнес-форума.

Не получится ли так, что итоги всех обсуждений буду носить исключительно
рекомендательный характер и не окажут непосредственного влияния на
ситуацию в регионе?

На предыдущей встрече в Стамбуле всеми участниками конференции было принято
решение о необходимости перехода от слов к делу. А это значит, что итог
предстоящей конференции должен быть ясным, конкретным и вести к
непосредственной реализации предложенных проектов.

Справка Нашей Газеты.ch
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